



Cependant, les bouleversements climatiques dus à l'être humain mettent à mal les équilibres constitués depuis des millénaires. Depuis 1995<sup>1</sup>, les rencontres internationales traitant de ce sujet n'ont pas réussi à ce jour à enrayer les bouleversements climatiques

qui interviennent de plus en plus fortement et fréquemment. Le pape François, après avoir écrit l'exhortation *Laudate Deum* (LD), avait souhaité faire un court passage à Dubaï ; malheureusement sa santé ne lui a pas permis. Il nous enseigne surtout que les hommes et les femmes ne sont pas touchés sur notre planète de la même manière par les dérèglements climatiques. Des centaines de milliers d'humains proches des côtes sont concernés par la hausse du niveau de la mer...

## De quoi parle-t-on ?

Les Gaz à Effet de Serre (GES) protègent toute forme de vie sur terre d'un rayonnement solaire trop important pour la survie. Or, depuis le 19<sup>ème</sup> siècle, les activités humaines ont généré un surplus de GES qui retient la chaleur dans le système terrestre ; celle-ci est stockée dans les eaux peu profondes des océans.

Certains aspects du changement climatique sont déjà visibles :



- La hausse de la température et notamment celle des journées estivales en France.
- L'élévation du niveau de la mer.
- L'augmentation de l'acidité des eaux superficielles.
- La perturbation des grands équilibres écologiques qui entraîne la disparition d'un grand nombre d'espèces ne parvenant pas à s'adapter.
- La durée des événements météorologiques extrêmes (tempêtes, inondations, sécheresses).

## Des constats combattus mais des records plusieurs fois battus

En novembre 1988 a lieu la création du Groupe d'experts Intergouvernemental sur l'Evolution du Climat (GIEC) ; son rôle est d'évaluer l'état des connaissances sur les changements climatiques. **Il confirme, en 1990, la responsabilité humaine dans le réchauffement climatique**, le rôle des GES et la gravité du changement en cours.

Après celle de Berlin en avril 1995, des COP (cf note<sup>1</sup>) ont lieu chaque année.

Pour le GIEC en 2014, les années 1983 à 2012 ont constitué probablement la période de 30 ans la plus chaude dans l'hémisphère nord depuis 1400 ans.

En décembre 2015, la COP 21 s'est tenue au Bourget (Seine-Saint-Denis) et est parvenue à un accord : **contenir d'ici 2100 le réchauffement climatique au dessous de 2°C par rapport aux niveaux préindustriels.**

Cependant, les COP ne sont pas parvenues à juguler le changement climatique en cours !

En 2023, le 6<sup>ème</sup> rapport du GIEC a établi que les catastrophes naturelles devraient se multiplier, avec des conséquences extrêmes et irréversibles pour la planète et l'humanité.

## Alors, s'agit-il de baisser les bras ? Quels moyens pour l'action ?

Face à ces constats alarmants, un grand nombre d'associations confessionnelles ou non se sont engagées dans la lutte avec des modalités qui leur sont propres<sup>2</sup>.

**La dernière exhortation apostolique du pape François**, rédigée à l'approche de la COP 28 de Dubaï, reprend des thèmes de l'encyclique Laudato si et en actualise la portée au vu de l'urgence. Nous ressentons déjà les effets dévastateurs des bouleversements climatiques dus à l'action humaine, **et nos réactions sont insuffisantes alors que le monde qui**

**nous accueille s'effrite et s'approche d'un point de rupture.** Laudate Deum &2.

**Est-ce que les motivations pour agir sont spécifiquement chrétiennes ?** Pour les chrétiens, des motivations naissent de la foi ; il s'agit d'entrer **dans ce chemin de réconciliation avec le monde qui nous accueille** LD &69. **La foi authentique donne non seulement des forces au cœur humain, mais (...) elle transforme toute la vie, transfigure les objectifs personnels, éclaire la relation avec les autres et les liens avec toute la création** LD &61.

En guise de conclusion, je voudrais citer trois registres où les chrétiens peuvent s'engager contre ce problème catastrophique :

- La prière où notre cœur englobe tous nos frères humains, toutes les créatures dans l'amour de cette terre qui nous a été confiée en gérance.
- La réflexion où notre intelligence peut réfléchir aux moyens les plus appropriés à chaque situation, lieu, génération, pour s'engager avec d'autres.
- L'action où nos mains, nos corps, peuvent s'engager personnellement ou ensemble dans des opérations ponctuelles ou à plus longue portée.

**Frère Emmanuel DERKENNE**  
*Prieuré de La-Carneille (Orne)*

1 - Conférence des Parties = COP 1 à Berlin en avril 1995. Conférence des Parties de la Convention Cadre des Nations Unies sur les Changements Climatiques.

2 - Le Réseau Action Climat fédère 27 associations nationales engagées contre le réchauffement climatique avec des modalités propres dont le CCFD-Terre Solidaire et le Secours Catholique Caritas France.